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政协委员为济南综合保税区发展建言献策

““无无水水码码头头””急急需需空空港港联联动动

问题：物流成本较高

建议：加快启动空港功能区建设

针对综保区发展空间问
题，政协委员于济跃还提出了
加快综保区新区（B区）的规划
建设建议。除了可解决发展空
间问题，该提案的建议还能有
效地降低物流成本，减少企业
的运输成本。

据了解，内地建立综保区
只是意味着拥有了“无水码
头”，但这只是一种通关模式，
还需要连接“出海口”，并让进
出口企业减少中间环节。据了
解，目前，区内企业进出口货物
既要在属地报关，还要在口岸

报关才可放行，这样就大大增
加了企业的物流成本和报关成
本，影响了通关速度。而这也是
德州等内地更愿意直接联系青
岛保税港区的主要原因。

据测算，水运、铁路运输和公
路运输的成本比是1：5：7，大宗商
品保税仓储、分拨会因为公路运
输而抬高企业成本。因此，综保区
要真正发挥出“无水码头”的内在
功能，还必须与港口、铁路、机场
实现口岸无缝对接，即“区港联
动，区区联动”，减低企业成本。

2014年济南市政府启动了济

南空港功能区（综保区B区）的调
研和规划，即通过走出去的形
式，在济南遥墙机场附近建立空
港功能区以弥补现在济南综保
区位置没有陆路口岸也没有航
空口岸的劣势。于济跃认为，这
个举措是非常符合济南综保区
的发展思路的，但是该项工作需
要加快速度，以保证综保区能有
更多的发展空间，保证综保区功
能定位的落实。

加快启动空港功能区建设
的建议，也得到民建济南市委
的提案支持。民建济南市委在

提案中表示，应在机场附近济
南市规划的航空城规划3平方
公里综保区B区，用于置换现综
保区已利用的区域，确保国务
院对综保区的审核。

同时，民建济南市委的提案
也指出，济南国际机场作为一类
口岸和直接对外通道，可使济南
综合保税区增加直接的口岸物
流功能，整合空港保税物流资
源。而对于航空港口岸来讲，也
会增加保税加工、保税贸易、服
务贸易等综合性高附加值功能，
增加高附加值企业的竞争力。

政协委员建议：

将港西路纳入

城市道路管理

位于济南综保区新卡口东侧
的港西路是进入综保区新卡口的
必经路。政协委员朱荣清在政协
提案中建议，将港西路等县乡公
路纳入城市道路管理。

朱荣清指出，随着济南东部
新城，特别是泉城新中心东部新
城中央商务区的快速崛起和济莱
协作区的总体布局规划，仍按县
乡公路进行管理的港西路，在规
划设计、功能定位、管理维护等诸
多方面发展相对滞后，客观上成
为影响区域社会经济快速发展的
主要瓶颈之一。

据了解，港西路北起经十东
路港西立交桥，南至西营镇与省
道327线交叉口，途经港沟街道办
事处和西营镇14个行政村，全长
20 . 5公里，是济南市三条通往南
部山区的交通主干线之一，2013

年9月港西路改造项目实现全线
竣工通车。

随着近年来，港西路区域
陆续入驻了国家综合综保区、
济南药谷、山东青年政治学院、
济南市委党校、济南护理职业
学院、国际赛马场、力诺科技
园、山东武警总队、山东公路管
理局、省地震监测中心、山东造
血干细胞研究中心、银座配送
公司、宝雅汽车公司、齐鲁制药
等一批机关事业单位和大中型
企业，同时聚集了恒大名都、保
利花园、永大颐和园、鲁商凤凰
城、和润幸福城、华夏帝苑、银
丰山青苑、唐官小区、雍景豪
庭、东岸嘉园、港源新居、鲁商
尚东星城等建成及在建楼盘社
区 1 0余个，规划居住人口逾 1 0

万人，港西路交通主干线功能
愈加凸显。

对此，朱荣清建议，市政府组
织规划、市政、交通、交警等有关
部门抓紧统筹协调、研究论证，从
实际出发与时俱进尽快将港西路
等城市化发展成熟区域的县乡公
路纳入城市道路管理；同时加大
资金投入，健全交通警示标识、非
机动车道等道路设施，加强道路
管理，完善道路功能。

本报记者

问题：“造血”功能不足

建议：搭建投融资建设平台

除了关注到综保区的发展
空间问题和物流成本问题，济
南高新区管委会党工委书记马
玉星作为政协委员，在提案中
也提出了，综保区的配套政策
不足的问题。

马玉星在提案中指出，目
前，综保区现有的优惠政策主
要是国家赋予的免税、退税、保
税等海关监管区的优惠政策。
作为全市外向型经济的发展核
心，在建设发展过程中，济南高
新区给予了一些政策支持。但
是，对照上海自贸区、天津自贸
区等四大自贸区的政策支持，

济南综合保税的发展趋势应当
向内陆自贸区过渡，因此需要
市委、市政府统筹考虑，综合安
排综保区发展的地方政策。

据了解，综保区属于政策性
园区，入区企业享有国家赋予的
保税、免税、进区退税等一系列政
策，但综保区税收及地方财政收
入较少，缺乏“造血”功能，完全依
靠高新区的财政投资压力很大。
当前，随着综保区范围的扩大和
入区项目的增多，区内道路、桥
梁、供电、供热、供气、供水、通信
网络、污水处理等各项基础配套
设施建设，以及旧村拆迁安置保

障房建设需要大量的资金投入，
特别是所辖五村拆迁安置费近56
亿元，资金压力巨大。

对此，马玉星建议，应研究
上海自贸区、天津自贸区等四
大沿海自贸区发展的政策，学
习武汉、西安等内陆综保区在
推动内陆自贸区建设时期的扶
持政策，结合济南综合保税区
发展的实际，尽快出台济南综
合保税区有关扶持政策，在基
础设施建设、相关产业发展等
方面，积极争取省会城市群经
济圈的相关扶持政策。

为解决综保区投入不足，发

展后劲不足的问题，马玉星建议
由济南市财政局牵头，以山东高
芯产业发展有限公司为平台，融
合全市各方投资融资渠道，扩大
山东高芯或组建投资类公司，主
要负责综保区及配套区的规划建
设，并积极推动投资公司上市。通
过综保区建设用地的整理、储备
和土地熟化，进行政府大型项目
和地产项目投资、合作、开发经营
等，实现国有资产保值增值，增强
综保区的造血功能，从而形成“政
府主导、有效监督、政企分开、市
场运作、责权利统一、可持续发
展”的投融资管理体制。

问题：发展空间受限

建议：将港沟彩石划归综保区代管

济南综合保税区于2012年
5月15日经国务院批准设立，
2013年12月25日，通过海关总
署等国家部委的联合验收。经
过几年发展，综保区内的项目
配套建设提速，累计入区企业
达到280家，逐渐形成以电子信
息、新材料、生物医药、国际物
流为主导产业。但高速发展的
同时，也给综保区的地理发展
空间提出难题。

据民建济南市委的提案，
综保区围网内剩余建设用地
仅为260亩，围网外剩余建设

用地面积仅为1350亩，且尚有
多个项目正在洽谈。而市政府
批准的10平方公里配套区，有
约9平方公里不在目前批准的
济南市城市总体规划和国家
土地利用总体规划范围，而符
合建设用地的约1平方公里有
齐鲁制药、市传染病医院、市
特警支队、旧村安置等项目单
位，已基本利用完毕。

据了解，2014年1月1日海
关总署《海关特殊监管区域退
出管理办法（试行）》正式实
施，该办法要求“分期建设的

海关特殊监管区域应当自批
准设立之日起5年内全部完成
建设并通过验收”，“对通报整
改1年内仍未验收的，海关总
署将会同国务院有关部门对
其提请退出，并报请国务院核
减未验收土地面积”。而根据
当前的综保区现状，可用储备
用地已经无法满足国务院批
复的5 . 22平方公里。

民建济南市委在提案中
建议，扩大综保区配套区建
设，在现有基础上扩大综保区
代管范围，将历城区港沟街道

办事处和彩石镇整体划转综
合保税区代管。将历城区港沟
街道办事处整建制和彩石镇
西彩石一村至六村共6个行政
村划归综合保税区代管。

按照该方案，将使综合保
税区西与高新区汉峪片区接
壤，东接高新区巨野河办事处，
辖区面积将达到约130平方公
里，一方面可以带动港沟发展，
促进范围内企业发展，提高当
地群众收入；另外，有利于促进
区域的产业和功能布局，使高
新区南展、东拓，连片发展。

4月4日，位于济南综
合 保 税 区（ 后 称“ 综 保
区”）的国际商品展示交
易中心开业，家门口的

“国际超市”让不少市民
感受到了综保区这个“无
水码头”带来的实惠。但
综保区发展仍有很大空
间，在刚结束的济南两会
上，不少政协委员为综保
区的发展提出了一些建
议，希望济南综保区能够
扩大代管范围，加强“区
港联动，区区联动”，同时
建议济南市为综保区发
展出台相应的扶持政策。

文/片 本报记者 修从涛

济南综合保税区新卡
口已建成投入运行。
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